

## Beschlussvorlage des Kreistages

**Übertragung der Beschlussfassung über die Smart-Region Strategie auf den Kreistagsausschuss für Wirtschaft, Umwelt- und Klimaschutz, Digitalisierung und Mobilität zur endgültigen Entscheidung am 29. Juni 2023**

### Beschluss-Antrag:

**Der Kreistag beschließt die Übertragung der Beschlussfassung gemäß § 29 Abs. 1 Satz 2 Hessische Landkreisordnung (HKO) über die im Rahmen des geförderten „Modellprojektes Smart Cities“ des BMWSB „Smartes Gießener Land – gemeinsam. regional. Vernetzt“ erarbeitete Smart-Region Strategie auf den Kreistagsausschuss für Wirtschaft, Umwelt- und Klimaschutz, Digitalisierung und Mobilität zur endgültigen Entscheidung.**

### Begründung:

Im Umlaufverfahren vom 04.-09. März 2021 beauftragte der Kreisausschuss die Kreisverwaltung, eine Bewerbung für ein Smart-Cities-Modellprojekt beim BMI einzureichen. Für den Fall einer Förderzusage erklärte der Kreisausschuss die grundsätzliche Bereitschaft des Landkreises Gießen, eine entsprechende Strategieentwicklung und Maßnahmen umzusetzen (Vorlage 1713/2021).

Mit dem Schreiben vom 16. Juli.2021 teilte der Fördermittelgeber mit, dass die Bewerbung erfolgreich war und das Projekt mit 5,1 Mio. Euro gefördert wird. Der Landkreis Gießen ist dabei als eine von 28 Modellkommunen als einziger Teilnehmer aus Hessen aus mehr als 90 Bewerbungen für die Teilnahme ausgewählt worden.

Mit dem Kreistagsbeschluss vom 27. September 2021 (Vorlage Nr.: 0188/2021) wurde die Umsetzung des geförderten Modellprojektes „Hub in die Zukunft – Digitaler (Im)puls im Gießener Land“<sup>1</sup> zur Erarbeitung und Umsetzung einer integrierten Digitalstrategie für den Landkreis Gießen im Rahmen der Smart-City-Charta der Bundesregierung beschlossen.

In der ersten Projektphase für einen Zeitraum von 01/2022 bis 06/2023 sind die kommunalen Ziele im Rahmen einer Strategie zu entwickeln und es können bereits erste Investitionen für Vorhaben getätigt werden. In der zweiten Projektphase von 07/2022 bis 06/2027 sind die Strategie und die entwickelten Maßnahmen umzusetzen.

Mit dem Kreistagsbeschluss vom 09. Mai 2022 (Vorlage Nr.: 0473/2022) wurde die Einsetzung eines Digitalisierungsbeirates als beratendes Gremium des Kreistages

beschlossen. Die erste konstituierende Sitzung des Beirates fand am 01. März 2023 im statt. Die zweite Sitzung des Beirates ist für den 3. Mai 2023 vorgesehen.

### **Schwerpunkte und Bestandteile der Smart-Region-Strategie**

Im Rahmen des Förderprogrammes ist hinsichtlich der Erschließung der Fördermittel für die Umsetzungsphase von entscheidender Bedeutung, dass die Schwerpunkte des eingereichten und bewilligten Förderantrages weiterhin hauptsächlich auch innerhalb der Smart Region im Mittelpunkt stehen. Eine zu starke Abkehr von den Inhalten des Förderantrages gefährden die Erschließung der Fördermittel. Daher werden Vision, Zielbild, Zukunftsaufgaben und Projekte auch die Inhalte des Förderantrages in den Mittelpunkt stellen.

Grundlage der Smart-Region Strategie bildet eine systematische Bestandsaufnahme zum aktuellen Status Quo hinsichtlich bisheriger Digitalisierungsprozesse im Landkreis, die gleichzeitig Aufschluss über zukünftige Herausforderungen und potentielle Anknüpfungspunkte (z.B. Mobilität) für das Modellprojekt und darüber hinausgibt. Auf Basis dessen werden die Erarbeitungsprozesse der Strategie selbst sowie sich daraus ergebende Zielbilder und -visionen für eine digitale Region vorgestellt. Den Kern bilden dabei einerseits die konkreten Projektmaßnahmen und damit verbundene technische Herausforderungen und Lösungen sowie Optionen zur Umsetzung der angestoßenen Vorgänge. Abschließend werden organisatorische und institutionelle Faktoren für eine nachhaltige Verstetigung der Maßnahmen dargelegt, um die durch das Modellprojekt „Smartes Gießener Land“ angestoßenen Prozesse sinnvoll erweitern und zukünftig um die im ersten Teil der Strategie identifizierten Handlungsfelder ergänzen zu können.

Die Einzelheiten sind der als Anlage beigefügten Entwurfsfassung der Smart-Region Strategie für den Landkreis Gießen zu entnehmen.

### **Beschlussfassungsprozess zur Einreichung der Smart-Region Strategie beim Fördermittelgeber**

Im Rahmen der Bundesförderung Smart-City sind die Förderzeiträume für die Modellkommunen in zwei unterschiedliche Abschnitte gegliedert: Eine Strategiephase sowie die Umsetzungsphase. Erstere endet für den Landkreis Gießen mit dem Stichtag 30. Juni 2023. Ab 01. Juli 2023 beginnt damit die Umsetzungsphase.

Die beigefügte Smart-Region Strategie dient dem Fördermittelgeber dabei als Bewertungsgrundlage für die Freigabe der Umsetzungsphase und muss dementsprechend bis zum Stichtag 30. Juni 2023 nebst einem entsprechenden Ratsbeschluss durch ein zuständiges Kreisgremium vorliegen.

Um diesen Richtlinien fristgerecht Rechnung tragen zu können, wird vorgeschlagen, dass der Kreistag auf Basis dieser Beschlussvorlage in seiner Sitzung am 22. Mai 2023 die Beschlussfähigkeit für die Strategie auf den Kreistagsausschuss Wirtschaft, Umwelt- und Klimaschutz, Digitalisierung und Mobilität zur endgültigen Entscheidung am 29. Juni 2023 überträgt, damit die Unterlagen rechtzeitig beim Fördermittelgebereingereicht werden können.

In dieser Kreistagssitzung am 22. Mai 2023 soll dem Kreistag darüber hinaus die Möglichkeit eingeräumt werden, sich mit dem Strategiedokument zu beschäftigen

und ggf. Änderungswünsche zu formulieren. Diese können dann bis zur beschlussfassenden Sitzung des Kreisausschuss Wirtschaft, Umwelt- und Klimaschutz, Digitalisierung und Mobilität am 29.06.2023 entsprechend eingearbeitet.

Da die darauffolgende Sitzung des Kreistages erst am 10. Juli 2023 stattfindet, wäre die Einhaltung der Abgabefrist ansonsten u.U. nicht möglich.

### **Zeitplan**

24. April 2023:	Kreisausschuss (1. Durchlauf der Strategie)
25. April 2023:	Workshop Teilmaßnahme „Smart Umsorgt“
03. Mai 2023:	2. Sitzung des Digitalisierungsbeirates und Erörterung der Strategie
04. Mai 2023:	Workshop mit den Bürgermeistern des Landkreises
08. Mai bis 15. Mai:	2. Lektorat
22. Mai 2023:	Prüfung durch den Kreistag und Übertragung der finalen Beschlussfähigkeit auf den Kreistagsausschuss WUKDM am 29. Juni 2023
29. Juni 2023:	Beschluss der Strategie durch den Kreistagsausschuss WUKDM
30. Juni 2023:	Fristgemäße Einreichung der Smart-Region Strategie nebst Ratsbeschluss beim Bundesministerium für Wohnen, Stadtentwicklung und Bauwesen

---

### Finanzielle Auswirkungen:

Es entstehen keine Kosten.

---

Mitzeichnung:

Controlling

\_\_\_\_\_  
Organisationseinheit

\_\_\_\_\_  
Sachbearbeiter/in

\_\_\_\_\_  
**Andreas Mezker**  
Leiter/in der  
Organisationseinheit

\_\_\_\_\_  
**Anita Schneider**  
Landrätin

Zustimmungsvermerk/Sichtvermerk:

---

Beschluss des \_\_\_\_\_

vom:

Die Vorlage wird – mit Zusatzbeschluss -  
genehmigt - nicht genehmigt - zurückgestellt

Zur Beglaubigung